



Columna de
Arturo Soto
Munguía

El Zancudo



No mata, pero
hace roncha

Héctor Larios, ¿el Beltrones del PAN?

Advertíamos de la gran influencia que en las decisiones que se toman al interior del PAN en Sonora tiene el senador Héctor Larios Córdova.

Su peso, nos confirman fuentes internas, se habrá de manifestar de nueva cuenta a la hora de decidir sobre las candidaturas que están en disputa de cara a la elección 2018, como se han hecho sentir desde hace al menos 20 años en que el jalisciense avecinado en Sonora ha sido el fiel de la balanza a la hora de nombrar dirigentes y candidatos.

Desde aquel lejano 1997, cuando Manuel Espino, por instrucciones de Felipe Calderón, vino como delegado a Sonora para la purga que dejó sin la candidatura al más posicionado de los aspirantes a competir por la Gubernatura, Adalberto Rosas López, Héctor Larios fue pieza clave para la entronización del grupo que entonces encabezaba Ramón Corral Ávila y que desde las cúpulas empresariales propanistas impulsaron en ese entonces a Jesús Salgado Bojórquez a la gubernatura, y a Jorge Valencia Juillerat a la alcaldía de Hermosillo.

El primero, perdió frente a Armando López Nogales; el segundo le ganó a Arnoldo Soto Soto.

Desde entonces, cuenta la leyenda, las decisiones más importantes en el PAN pasan por el hoy senador por segunda vez y a quienes algunos comienzan a equiparar en el PAN, guardando las proporciones, con lo que representa Manlio Fabio Beltrones para el PRI en Sonora. Un hombre de gran poder, la verdadera mano que mece la cuna, incluso a la distancia.

En el proceso electoral que oficialmente habrá de iniciar en unos meses más, Larios Córdova tendrá la grave responsabilidad de inclinar el fiel de la balanza a la hora de seleccionar candidatos, como dicen ha ocurrido desde hace muchos años.

Buenas decisiones podrían traducirse en la unidad y el fortalecimiento, cualidades de las que en estos momentos se encuentran sumamente debilitadas en su partido; malas decisiones podrían terminar de hundir a un panismo que está batallando para mantenerse a flote, incapaz de sobrellevar el peso del padresismo a cuestas.

Dejar fuera de las candidaturas a personajes que ya han levantado la mano para ser considerados en las listas puede

reeditar la historia, en la que pierdan las elecciones y solamente gane el partido, pero para los mismos de siempre.

Ahí se las dejo.

II

Las investigaciones sobre los huachicoleros que fueron sorprendidos ordeñando un poliducto de PEMEX cerca de Loma de Bácum, ya está en manos de la PGR y por tanto, la información sobre las mismas se mantiene bajo fuertes reservas.

Y como suele suceder cuando hay un vacío de información, se llena con especulaciones, rumores, versiones extraoficiales y demás. Con mayor razón cuando los hechos se suscitan cerca de donde actualmente hay un conflicto por la operación del gasoducto construido por una empresa privada, y que mantiene a un grupo de indígenas yaquis en protesta, reclamando el respeto a su territorio y a sus usos y costumbres.

Aunque hay versiones en el sentido de que las protestas son alentadas por yoris interesados en obtener beneficios económicos millonarios, que la empresa no ha concedido, por lo elevado de la cifra. Se habla de 200 millones de pesos.

La semana pasada, el gasoducto fue dañado por manos anónimas y se suscitaron connatos de enfrentamiento entre yaquis y autoridades estatales, cuando personal de Protección Civil acudió al lugar para reparar el tubo, lo que finalmente sucedió.

Pero resulta por demás extraño que a unos cuantos días de esos hechos, aparezcan huachicoleros en esa zona, ordeñando el poliducto de PEMEX, mismo que incendiaron cuando fueron sorprendidos por la policía, que finalmente lograron capturar a uno de ellos, de origen cajemense.

Otros lograron darse a la fuga, pero se realizó el aseguramiento de varios vehículos: un pick up Dodge modelo 1996; un pick up Volkswagen con placas sobrepuestas y reporte de robo; un 'tonelada' y un camión pipa.

En aquellos parajes comienza a cobrar fuerza la versión de que el grupo de yaquis y yoris que se oponen a la operación del gasoducto (obra ya terminada, por cierto), pueden tener algún tipo de vinculación con esa célula criminal de la delincuencia organizada, dedicada al

robo de combustible.

La información, como decíamos líneas arriba, está en manos de la PGR y por tanto se mantiene bajo reserva, pero quizá en los próximos días se estén despejando dudas.

III

Este lunes, en el transcurso de la mañana habrá de oficializarse el arribo de Jorge Andrés Suilo Orozco a la Comisaría General de Policía y Tránsito Municipal, en un movimiento con el que el alcalde Maloro Acosta busca fortalecer el área de seguridad pública, enviando a ese cargo al depositario de todas sus confianzas.

El hasta hoy secretario de Ayuntamiento releva en el cargo a Fernando Beltrán Pérez, quien durante siete meses estuvo al frente de la corporación, lapso durante el cual le tocó lidiar con momentos difíciles en un área tan sensible como esa. Beltrán Pérez había relevado, a su vez, a Ramsés Arce Fierro, en noviembre del año pasado.

Beltrán Pérez y Arce Fierro, ambos policías de carrera, dejaron sus encargos para abrir la puerta a un civil. Abogado y gente cercanísima al alcalde, Suilo Orozco se hará rodear de un consejo integrado por los policías de más alto rango en la corporación, que además cuentan con respeto y ascendencia entre los agentes.

Será el propio Suilo quien coordine a este grupo que a su vez habrá de bajar las líneas de trabajo a los agentes operativos, que son quienes mejor conocen los entretelones de la inseguridad pública en la ciudad.

Ese movimiento del alcalde también busca fortalecer la coordinación con las autoridades estatales, ya que, como secretario del Ayuntamiento, a él le tocó formar parte de esa mesa de coordinación y por tanto conoce bien la estrategia territorial delineada desde esa instancia.

Por otro lado, a la secretaria del Ayuntamiento llegará Julio César Ulloa Girón, quien hasta hoy se venía desempeñando como director de Asuntos Políticos en esa misma dependencia, donde ha acumulado experiencia en el cabildeo y la negociación política con sectores de la sociedad que han manifestado inconformidades en diversos temas.

De hecho, Ulloa Girón era hasta ayer el brazo derecho de Suilo Orozco y seguramente estarán bien coordinados desde

sus nuevos encargos, que por cierto están cruzados por líneas de trabajo comunes en varios rubros.

IV

La basquetbolera lectora, el canastero lector habrá de recordar que hace unas semanas, el secretario de Educación y Cultura, Ernesto de Lucas Hópkins inauguró el Torneo Volando con el mejor; una justa deportiva en el que se enfrentaron tercias de jóvenes de primaria hasta Universidad, y que tendría como premio mayor la visita al campamento de Michael Jordan en Santa Bárbara, California.

Pues bien, ayer concluyó esta justa en la que siempre privó el espíritu deportivo, el trabajo en equipo y la sana competencia, lo que prevaleció hasta el final, como puede constatarlo el diputado federal Ulises Cristópulos Ríos, quien estuvo presente para el homenaje a miembros del Salón de la Fama del deporte.

Y es que como la grillísima lectora —el politizado lector lo sabe— el Pato y Ulises aparece apuntadísimo en la lista de posibles candidatos para la Alcaldía capitalina y no ha faltado quien quiera amarrar navajas entre ellos, aunque en realidad ambos sabrán asumir la decisión final, ya sea que favorezca a uno de ellos, o a ninguno, como puede ser el caso, si al final se opta por una mujer, para lo cual también están más que apuntadas Flor Ayala Robles Linares y Kitty Gutiérrez Mazón.

Pero, bueno, ya estamos agarrando monte, cuando lo importante es que los equipos que irán al campamento del mejor basquetbolista de todos los tiempos fueron IMARC (Categoría 9-10 Años); Instituto Vanguardia (11-12 Años); INAM (13-14 Años) y UVM (16-18 Años).

Esas tercias estarán con todos los gastos pagados en Santa Bárbara, del 28 de julio al 1 de agosto, junto con sus entrenadores. Merecido premio al resultar victoriosos en un torneo en el que participaron 136 equipos.

En la ceremonia de premiación y el homenaje estuvieron presentes la directora del ISC, Brianda Vivian y el presidente del Club Rayos, Miguel Ángel Figueroa Gallegos, así como jugadores de ese equipo que representa a Hermosillo en la Cibacopa.

También nos puedes seguir en Twitter @Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx